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Assemblée générale 2023 de l’Association Souvenir Boivre Lancaster - ASBL 
Vendredi  20 octobre à 15 h 

Salles annexes-Mairie de Saint-Père-en-Retz 
 

 
 Présents : Simone Baconnais (ASBL), Joël Barteau (ASBL), Martine Bernier (SF Pornic, ASBL), Paul 
Bertin (SPH), Jean Bleines, René Brideau (ASBL), Stéphane Bureau (Adjoint St Père), Jean-Jo Dupas 
(ASBL), Guy Foucher (ASBL), André Harel (UNC Saint-Viaud), Françoise Mariot (ASBL, CM Chaumes) 
Christophe Masson (UNC), Michel Gautier (Président ASBL), Jean-Luc Morantin (SPH), Anne-Marie 
Pitard (SPH, ASBL), Gérard Pollono, ASBL), André Renaud (ASBL) 
 
Excusés : Bernard Gineau, Danielle Grollier, Martine Jacquemin, Cécile Masson, Gilles Guitteny, Roger 
Coudron 
 
Ordre du jour :  

1. Rapport d’activités 2022/2023 : commémorations et conférences 
2. Extension du Chemin de la mémoire au nord Loire 
3. Balisage Chemin de la mémoire  
4. Sortie et diffusion de la brochure sur l’histoire du Chemin de la mémoire 
5. Bilan et perspectives pour l’ASBL 
6. Bilan financier 
7. Appel à l’adhésion 
8. Vote du rapport d’activité et du bilan financier 
9. Renouvellement du CA et du bureau 

 
 DÉROULEMENT :  

1. Rapport d’activités 2022/2023 : commémorations et conférences 

À l’aide d’un montage PPT, Michel Gautier, président de l’ASBL, présente les actions de notre association.  
• Rappel de l’historique de la création de l’ASBL puis du Chemin de la Mémoire  

 
• Rappel des réalisations importantes de l’année 2022 et en particulier l’inauguration  de 4 

panneaux consacrés à l’histoire de la poche sud à Chauvé et à La Sicaudais. 
 

• Commémorations 2023 
 
- Boivre : 18 mars 2023, cérémonie d’hommage aux victimes de la catastrophe du Boivre 

à l’Ermitage (Saint-Brevin) en présence d’une centaine de personnes et de 13 porte-drapeaux. 
- Lancaster : 1er avril 2023, cérémonie d’hommage aux aviateurs du Lancaster de la 

Pichonnais-Lande-Popine à Saint-Père-en-Retz (sous la pluie) en présence de 25 personnes et 4 
porte-drapeaux. 

- B17 : 1er mai 2023, cérémonie d’hommage aux aviateurs du B17 des Morandières (Beau 
Soleil) en présence d’environ 30 personnes et de 7 porte-drapeaux. 

- Lancastria : 19 juin 2023, cérémonie d’hommage aux victimes du Lancastria (Pointe St 
Gildas) en présence d’un nombreux public. 
 

• Conférences, forum et JEP 2023 
 

- Pornichet (3 mars) conférence de Michel Gautier à l’invitation de l’Association Eclats 
sur les spécificités de la Poche sud en présence de 70 personnes. 
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- St Brevin (8 mai) – À l’invitation  de Gilles Guitteny et du Souvenir français de Saint-
Brevin, projection du film « Poche de Saint-Nazaire, une si longue occupation » de Raphaël 
Millet et conférence de Michel Gautier sur la Poche en présence de 180 personnes dont Mme 
Dorothée Pacaud, maire de St Brevin. 

- Forum des associations de St Père en Retz en septembre 2023 où l’ASBL est 
représentée par Jean-Jo Dupas et Joël Barteau.   

- JEP St Père : Présentation de la brochure CDM par Michel  
 

• CDM en cours 
 
- Le projet de panneau à Paimbœuf « Pierre Chevry » n’a pas évolué malgré la relance 

effectuée par Véronique Mathot 
- Projet d’installation à Pornic du panneau « Prise d’otages du 26 août 44 ». Le panneau 

est prêt à être fabriqué pour être mis en place sur l’esplanade du pont du 8 mai, mais le 
dossier reste bloqué. Le contenu du panneau ainsi que le dossier historique complet sont 
consultables sur le site internet sous l’onglet « Poche de Saint-Nazaire » : http://chemin-
memoire39-45paysderetz.e-monsite.com/pages/poche-st-nazaire/ 

• Dépliants 3 volets : le dernier tirage est pratiquement épuisé et il est nécessaire d’en réaliser 
un nouveau  

2. Extension du Chemin de la mémoire au nord Loire 
 
Suite à une série d’échanges entre l’association « Mauricette, l’insoumise de la Poche » (Fay de 

Bretagne) et Michel Gautier, le Chemin de la mémoire va s’étendre au nord Loire. Une réunion de 
lancement a eu lieu en mairie de Bouvron le 20 octobre en présence de nombreux maires, élus, représentants 
d’associations à qui Michel a pu faire part de notre expérience. Notre charte en 11 points a été reprise et 
adoptée et nous allons en rendre compte à l’ONAC-VG.  
 

3. Balisage Chemin de la mémoire à St Père 
- Déjà réalisé sur les communes de St Viaud, Chaumes en Retz et Chauvé, le balisage 

routier et de situation a été accepté par la municipalité de St Père. 
- Stéphane Bureau, adjoint à la culture de Saint-Père a suivi le dossier en liaison avec 

Jean-Jo Dupas (ASBL) 
- En raison des nouvelles contrainte liées à l’évolution des conditions d’installation de la 

signalisation routière, la réalisation des panneaux n’a pas pu être faite comme prévu 
initialement. En effet, en partie installée sur des voies départementales, elle est soumise à 
l’autorisation préalable des autorités concernées. 

- Panneaux de signalisation routière : leur contenu est inchangé (devis) mais leur taille 
sera plus petite (identique aux panneaux de signalétique à l’intérieur de l’agglomération.) 
Ces panneaux seront mis en place dans les prochaines semaines. 

- Panneaux de situation (Lancaster et B17) : ils seront réalisés sur le prochain budget et 
mis en place courant 2024. 

- Panneaux de situation (Résistants déportés) : une étude est en cours suite au projet de 
réaménagement du site de la mairie et de la place du Marché. La municipalité envisage de 
déplacer la stèle et le panneau vers un site dédié sur la place du Marché. Cela permettrait 
de disposer d’un espace plus adapté aux rassemblements. Michel demande de profiter de 
l’occasion pour ajouter sur la stèle le nom de Lucien Godfrin, chef du groupe.   

- Remerciements : au nom de la municipalité, Stéphane Bureau remercie l’ASBL pour son 
implication dans la transmission de l’Histoire à St Père. Il exprime aussi la difficulté pour 
les élus d’être présents à toutes les commémorations qui ont lieu en début d’année 
(Boivre, Lancaster, B17) et suggère le regroupement de celles-ci. En retour, Michel 
demande à Stéphane Bureau de transmettre à M. le maire, Jean-Pierre Audelin, notre 

http://chemin-memoire39-45paysderetz.e-monsite.com/pages/poche-st-nazaire/
http://chemin-memoire39-45paysderetz.e-monsite.com/pages/poche-st-nazaire/
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reconnaissance pour l’appui constant de la commune (prêt de salles, subventions, 
présence aux commémorations…) 

- Quand le balisage de Saint-Père sera réalisé, l’ASBL relancera les villes de Saint-Brevin 
et Préfailles pour réaliser aussi ce balisage sur leur commune : 3 panneaux à Saint-Brévin, 
panneau du Lancastria à la Pointe Saint-Gildas.  

4. Sortie et diffusion de la brochure sur l’histoire du Chemin de la mémoire 

Réalisée par Michel Gautier au cours de l’année 2023, cette brochure décrit la genèse du Chemin de 
la mémoire 39-45 en Pays de Retz entre 2006 et 2023. Elle détaille les étapes de la réalisation de ce circuit 
de tourisme mémoriel comportant des panneaux historiques en pierre de lave émaillée installés sur des sites 
liés à la dernière guerre en pays de Retz (16 panneaux à ce jour). Les thèmes abordés dans ces panneaux 
couvrent l’ensemble de la période historique dans les limites du Pays de Retz, depuis l’arrivée des 
Allemands jusqu’à leur reddition. Ils illustrent les drames de guerre, les crashes d’avions alliés, la Résistance 
et la déportation, les combats et les sacrifices des civils lors de la poche de Saint-Nazaire… 

Cette belle brochure de 140 pages (21 x 27 en quadrichromie) comporte de nombreux reportages 
photos sur les inaugurations mais aussi des centaines de photos historiques accompagnées de récits, 
témoignages et archives. On y découvre les méthodes de travail et la charte qui a permis d’associer 
historiens, élus, témoins et associations locales à ce grand projet d’histoire et de mémoire. Enfin, on y trouve 
les coordonnées GPS de chaque panneau.  

- On peut se procurer cette brochure au prix de 20 €  
- Sur le site internet (onglet Contact)  
- Auprès d’Anne-Marie Pitard : 11, rue de Pornic à St Père en Retz - 06 76 17 14 37  

Pitard.anne-marie@orange.fr 
- Ou de Michel Gautier - 06 81 94 27 66 - Michalex.gautier@gmail.com  
- La médiathèque de St Père en possède un exemplaire. 
- Des contacts vont être pris avec les bibliothèques et médiathèques de Chaumes et 

Préfailles (André Renaud, Françoise Mariot contacteront Pascal Leray). André Renaud 
propose aussi d’assurer une permanence lors des rencontres de l’UNC.  

5. Bilan et perspectives exprimées par Michel en conclusion 
 
Nous avons atteint tous nos objectifs principaux, c’est-à-dire l’installation de seize panneaux historiques 

faisant le récit des faits marquants de la dernière guerre dans notre région et on peut être fiers de notre travail. Ce que 
nous avons fait restera et s’inscrit dans le paysage du pays de Retz et sur un site internet très riche et très fréquenté » 
(90 000 visiteurs) où on peut prendre connaissance de récits largement ignorés jusqu’alors. Nous inspirons maintenant 
d’autres associations et l’ONAC relaie notre expérience. 

 
Reste à garder la trace de cette belle aventure collective.  
 
Elle a permis d’effectuer des recherches historiques nouvelles ou de préciser des récits déjà existants 

et de les partager avec le plus grand nombre, de sortir de l’oubli de nombreux faits ou personnages. 
Elle a permis de rassembler les anciens résistants, FFI ou simples témoins de la période de la guerre, 

de créer des liens avec d’autres associations (UNC, Souvenir Français, SHPR…) de faire de la transmission 
aux enfants et élèves du primaire, collèges et lycées. De rassembler pour les inaugurations de nombreuses 
familles, amis et descendants des héros et des victimes de tous ces faits de guerre.  

 
Pour pérenniser et garder la trace de ces réalisations, deux outils précieux à faire connaitre :  
 
- Notre site internet visité à ce jour par près de 90 000 personnes 
- Une brochure de synthèse comportant la genèse, les étapes et les réalisations du CDM 
 
Perspectives 

mailto:Pitard.anne-marie@orange.fr
mailto:Michalex.gautier@gmail.com
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Je fais plusieurs constats. En dépit des dernières réalisations spectaculaires, notre activité et notre 

dynamique se réduisent, en même temps que le recrutement et l’adhésion. En effet, notre recrutement s’est 
toujours appuyé sur la dynamique liée à l’installation de nouveaux panneaux or ces installations se tarissent 
faute de thèmes importants à traiter. Je constate aussi notre propre vieillissement s’accompagnant de 
nombreux décès mais aussi de maladies.  

En même temps que la recherche historique pour la réalisation du CDM, nous avons toujours 
développé une activité mémorielle en organisant des cérémonies annuelles sur certains sites, mais d’autres 
associations ont cette vocation mémorielle, l’UNC, le Souvenir français, l’ONAC, les mairies elles-mêmes.  

Les responsabilités et les initiatives reposent sur peu d’épaules et la charge mentale est très forte. 
Faute d’organiser de grand chantier d’installation, je propose de maintenir seulement les missions de base de 
l’association : commémorations, quelques conférences, parrainage et suivi de l’extension du CDM au nord 
Loire, finalisation de quelques dossiers historiques pour le site, diffusion de la brochure… Et à terme, 
envisager une dissolution de l’association.  

6. Bilan financier 

Il est présenté par Guy Foucher que Michel remercie pour son professionnalisme et son efficacité, 
gage de confiance dans nos relations avec les élus. Notre avoir en banque s’élevait au 31-12-2022 à 3583 €. 
L’édition de notre brochure a entrainé depuis cette date une dépense de 1450 € et il faut ajouter pour l’année 
2023 les dépenses de représentation, gerbes, musiciens, envois postaux qui feront l’objet d’un nouveau bilan 
à échéance de l’année civile.   

 
7. Appel à l’adhésion 

- L’ASBL a besoin de sang neuf. En effet, plusieurs adhérents de la première heure 
(témoins de l’époque) sont décédés ou ne sont plus en mesure de participer activement au 
fonctionnement de l’association. Et les membres actifs ne sont pas à l’abri des dommages 
du temps.  

- La cotisation est inchangée à 10 €  

8. Vote du rapport d’activité et du bilan financier 

- Le rapport d’activité est voté à l’unanimité. 
- Le bilan financier est voté à l’unanimité. 

9. Renouvellement du CA et du bureau 

Le CA et le bureau ont été reconduits à l’unanimité.  
Président : Michel Gautier, vice-président : Jean-Jo Dupas, secrétaire : Joël Barteau, 
trèsorier : Guy Foucher.  
 
Michel Gautier et Jean-Jo Dupas 
 
 
 


